
上周末，傳媒報道美國聯邦房屋融
資局將向17家美國大銀行與投資銀行
提出訴訟，指控這些大銀行與投資銀
行在數年前美國房地產高峰期時以虛

假陳述的手法出售按揭抵押證券（MBS），欺騙投資者。
這項訴訟的結果可能非常可怕，是屬於可大可小的訴訟。當

然，這種訴訟，一拖就會是好幾年，如果銀行敗訴，可能要賠償
巨額的金錢與罰款，三家評級機構也可能被拉下水。因為當年這
類房地產按揭抵押證券經過重重的包裝之後，全變成有毒證券，
而三家評級機構在當年都曾經給予這些有毒證券極高的評級，部
分達到AAA級。

按揭抵押證券爆煲引發金融海嘯
這項訴訟，背後有政治角力，也有國際大鱷在背後乘機炒作，

企圖影響股市行情。
2008年的全球金融風暴，始作俑者就是這些按揭抵押證券。美

國的銀行貸款給客戶買房屋，但是又擔心借錢者無力還錢，於是
將許多貸款合約組織起來，包裝成一個按揭抵押的證券（MBS）
出售。貸款合約出售之後，銀行的風險就轉移到購買者身上。當
然，購買者在買入這些證券之後，也以同樣的手法再加上其他工
具如CDS保險，包裝成更複雜的證券再出售。如此一手轉一手，
最後變成極度複雜、有毒、風險極高的證券。當美國的房地產市
場造好時，沒有問題，因為借錢買房子的人就算無力供房，無力
償還每月的分期付款，他們仍可以趁房價上升而賣掉房子套利以

償還貸款。但是，當美國房價見頂而下跌，這一大群人沒能力償
還每月房地產貸款的分期付款時，問題發生了，MBS的價值大幅
貶值，連帶一層、兩層⋯⋯的各類由衍生工具包裝而成的證券變
成了毒資產，最後投資銀行、雷曼兄弟破產，金融海嘯爆發。這
一切已是3年前的往事了。
3年後，美國政府重算舊賬。我認為這是很值得大家重溫金融

海嘯的歷史，再一次學習其教訓。

政府插手樓市可能好心做壞事
2008年金融海嘯發生後，中央政府迅速採取行動，投下4萬億

人民幣搞基建，之後是每年10萬億人民幣的新增銀行貸款，實施
家電、汽車下鄉等等的措施，另一方面則是美國的QE1、QE2，
狂印鈔票，於是許多人忘記了金融海嘯的教訓。
歸根結底，造成金融海嘯的源頭是美國的銀行借錢給許多根本

無力買房屋的人買房屋。為什麼銀行會借錢給這些人？有兩個原
因：第一個原因，是美國政府為了協助窮人買房屋，下令銀行不
可歧視窮人而不借錢給窮人買房屋；另一個原因，是銀行自己認
為可以通過發行按揭抵押證券（MBS）轉嫁風險，在無風險的擔
憂下，很勇敢進取地借錢出去以賺取利潤。
很肯定的，當年美國政府是好心做了壞事。窮人無力買房屋，

政府卻插手要求銀行借錢給他們，最後變成大災難。
現在，特首正在密鑼緊鼓地研究如何協助香港窮人置業、買

樓，希望他能重溫美國金融海嘯的這段歷史。

1952年我們百多名少年剛升進銅鑼灣的皇仁書院，那
是剛改制的中三，共四班每班35人。開學不久有同學發
動成立了「弘社」，自此，弘社聯結了這百多位從少年到
青年到中年而現在已是70後的老年的同窗好友。九年前

弘社在港紀念金禧，出席的社友有50多人。我們那屆是1955年會考畢業，大
部分留港入預科準備升港大或進入社會工作，小部分出國或回內地升學。俟
後，成為教師、牧師、醫師、律師、建築師、工程師、政務官、行政總裁、
文員等等，大約有一半在港工作，其他的或移居外國或永別或失去聯絡。據
我所知，都是無黨無派，沒有走進政治的「熱廚房」，但卻關心世事熱愛社
會珍重生活。

暴民亂港 引起公憤
數十年來在港同學都定期集會，現在是每兩月一次聚餐，暢談往事港事國

事，撫今追昔，不勝唏噓。這正是：「苗茁舊銅灣，半紀以還，堤邊曾現幾
波瀾，歷盡風雲都不變，碧影闌干。　官祿不相關，笑指雲山，降龍伏虎又
何難，留得少年豪氣在，虜肉堪餐。」（調寄浪淘沙）。話雖如此，但香港回
歸後，夷虜雖已偃旗息鼓，但漢賊猶篡心未斂；近年來，弘社同人聚會中每
每談到港事都搖頭嘆息，無能為力。我們中有幾位曾在政府打工而且曾居高
位直至退休，他們對政府的運作相當了解，因此有時亦會對近期某些舉措略
有微詞；由於他們也知道為官的難處，所以往往能從大處 想，從整體出
發，唯求大局安定，市民安居樂業。
大家最難以理解和接受的就是社會上出現了那批擾亂秩序破壞安寧的極端

分子，竟然有幾個可以被選進立法會成為「尊貴的議員」，享受納稅人的供
款卻與市民作對。每次聚會我們都對這些人和他們挑起的事端表示不滿和困
惑，究竟他們要把香港引向何方？要把港人推到何處深淵？不論出身和職業
甚至不論原國籍（弘社有巴基斯坦和印度同窗）都憤慨地對這些長毛暴民聲
討。這正如中學時讀過韓愈的文章：「大凡物不得其平則鳴⋯⋯人之於言也
亦然。」我們都感到心中有不平之氣，但也許是由於書生意氣太重，雖然已
是「阿伯」之齡但無走進「維園」之勇，而且又常尊禮義廉 之訓，不會作
阻街 街之舉。於是，深感暴民們控制會場歪曲輿論顛倒是非之劣行難忍，
但苦無發言申訴指控的渠道。
市面上暴民後台的報章媒體當然是他們鼓吹煽動的機器，而一些標榜中立

的報紙也往往沆瀣一氣，助紂為虐。公民黨和一批所謂法律人士，一方面污
衊香港社會禮崩樂壞，另方面又歪曲事實誇張離譜地誤導市民。身為法律學
院院長憑一面之詞妄下結論；石狗公要對大眾開講民主法治人權的課；拔淨
了毛的烏鴉變不成白鴿更多番聒噪地張開烏鴉嘴；皇仁出身的大狀諷刺政府

連「細路仔」也要控告（其實，被告兩人分別為22及25歲）。號稱健筆的時
評老手也隨聲附和說李克強坐的是校監椅，人云亦云完全沒有求實講理的評
論員基本修養。

衝擊港大猶如重演文革批鬥
最近，反對派藉國家領導人訪港參加香港大學百年校慶，利用有政治背

景的職業學生借端生事攻擊港大、政府和警方。我在電視中觀看了818典禮
和幾天後學生主持的集會，參加者有校內外人士，徐立之校長和梁智鴻校
委會主席站 被鬥，這情景立刻使我回憶起曾身歷其境的「文革」。這兩位
文化學術重鎮的「當權派」就只差沒有被戴上高帽和「放噴氣機」。有一名
劍拔弩張的漢子如果不是被工作人員擋住就會武鬥徐校長；他臉色沉重，
當被勒令離去時終於受不了而摔倒。梁智鴻和弘社也有一段淵源，我們也
慶幸他能挨過這三小時的噩夢。十分明顯，反對派打算利用這次事件挑動
群眾反對政府和警方，進而反對中央。試看818那天港大內外反對派的標語
和口號有哪一丁點與港大百年喜慶或學術成就有關，無一不離尖銳的煽動
性的政治內容。李成康等眾並非黃口小兒，他們有豐富的政治活動街頭抗
爭經驗，難道會像他們所說在警察面前不知所措不懂得從另一道門逃之夭
夭？

對暴力行為絕不姑息養奸
總之，謊言掩不了事實，狡辯成不了真理，有識之士自會分清黑白判別是

非。港人也從港大、衝擊諮詢會等近期發生的事更加看清了反對派和暴民的
面目。有些人就是把「維權」和「民主」看作是至高無上的權威，是免罪責
的御賜金牌。V煞打人襲警阻街是他們的「權」，那無法無天的行為是爭取
「民主」之道。我們小民不能看到其真面目，就如不久以前英國發生的暴
亂，在電視中看見放火毀物搶奪的蒙面暴徒，其行為和形象與這些V煞一
樣。而現在，素來容忍懦弱的英政府對這些暴徒採取了符合大眾要求和利益
的手段，甚至對犯法者的家人也作處分。據報道，有些暴徒是剛過了十歲的
「細路仔」，可知這反動的思想危害的深廣。

9月4日《城市論壇》，立法會保安事務委員會主席涂謹申並沒有為市民伸
張正義，李成康和其同伙在這「論壇」上聲嘶力竭醜態百出地推銷他們的一
套。這一再證明了主持正義和真理的港人缺少發聲的渠道。行政會議召集人
梁振英9月3日在網誌提出：「姑息養奸，對這些暴力和違法行為，社會和政
府不應坐視，更不應該姑息，必須義正詞嚴予以譴責，並且追究法律責
任。」這話說到我們心坎中去，望社會和政府給小民一個發聲的平台，讓大
眾聽到我們的心聲。

早前政府統計
處公布，香港7月
份通脹達16年來
新高，令人觸目

驚心。近期私人房屋租金和豬肉價格高
企，再加上旅遊開支受匯率影響而急升，
導致7月份通脹率按年急升至7.9%，若撇
除政府一次性的紓困措施，基本通脹率亦
擴大至5.8%，創近3年新高。7.9%的通脹
數字的確驚人。客觀的論者在「通脹創16
年新高」的標題後多加幾個驚嘆的「！」
亦絕不為過；然而，最能切身感受此實實
在在生活壓力的，還是香港社會數以百萬
計中低收入的打工仔。

六千元VS世代貧窮
政府公布派發的六千元來了，領取的資

格亦算是惠及了最廣泛的市民。不過，現
在只是剛開始登記，要現錢真正到手，還
需完成一系列必要的行政程序才可以。但
無論如何，此舉還是贏得了掌聲。但要持
續得到市民的認同，往後一系列的行政工
作，都要做好才成。
六千元確是人見人愛，而對基層市民而

言，更有如及時雨。政府按目前市民的苦

況特事特辦，是值得肯定的；不過，站於
深受通脹之苦，背負沉重經濟壓力家庭的
角度，六千元只是一個單項的紓困措施，
一瞬即逝。剎那之後，點滴不留痕，基層
市民的苦困還是依舊。若要真正扶貧，擺
脫世代貧窮漩渦，直接派錢決不是可持續
行之的好辦法！

創意扶貧的藍圖
扶貧是一項跨世代的工作，要處理社會

的貧窮問題，絕不可能在三數年間達成。
可是，成立於2005年的扶貧委員會已於
2007年正式宣佈解散，其工作由勞工及福
利局和社會福利署接手；社會企業服務則
由民政事務局接手。若真是功成而身退，
當然是好事；但舉目前望，扶貧路卻仍是
長路漫漫。自委員會解散以來已經四年
了！基層生活依然是苦，在高通脹壓迫
下，他們的生活更是苦上加苦。原來扶貧
委員會發揮集(官民)思廣益(基層市民)的交
流意見機制不復存在了！換來的，彷彿就
是一次過的六千大元和還未有正式項目出
台的「關愛基金」。平心而論，這些扶助
措舉都是好心做的好事，但跨出了這步以
後，後續的扶貧策略究竟還有些什麼呢？

香港市民實在非常期待。此外，在美元貶
值連帶港元購買力的弱勢下，學者早已指
出租金無甚誘因回落；進口食物價格持續
走高；而普羅打工仔的薪酬增幅—即使在
實施最低工資後，仍難望通脹項背。如此
這般，就是香港基層生活的苦。
處理扶貧問題是困難的，但特事特辦的

創意政策，該可令事半功倍。面對通脹高
企的形勢，政府實在有責任全力為市民解
困。除了從前針對樓市和捍衛匯率的經典
「孫九招」和「任一招」外，相信管治者
也要好好的使出扶貧套路，而斷不能以為
扶貧問題可以「一招了」。
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近來暴力示威行為不斷升級，先有衝擊諮詢論
壇的會場，襲擊官員，刑毀公物，續與保安員推
撞，強呼口號，亂拋宣傳品，霸佔講台，擾亂正
常會議程序。此等衝擊警方，衝擊官員，擾亂公
開活動，包圍立法會，癱瘓馬路，甚至襲擊特首
等行為，實非一個文明社會應該見到的。如此景
象，加強訪港政要的保安，乃政府保安部門的基
本職責，亦是維持社會秩序，保護市民及訪港賓
客的安全。

警方保安安排稱職
李克強副總理早前訪港，安然離開，行程順

利，無一人受傷，這證明了本港保安工作安排稱
職，何以無理指責？有人質疑，是否浪費了太多
人力保護副總理。以中國這十四億人口的大國，
佔了全球人口總數近五分之一，李克強副總理的
人身安全，關係到國家的聲譽，相關部門在考量
國際及本港的安全系數，採取「不怕一萬，最怕
萬一」的嚴謹態度是可以理解的；何況，香港是
個出入自由的特別行政區，各國旅客訪港也十分
方便，而中國近來與鄰國有領土主權爭議，和
「疆獨」恐怖分子滋擾，在這樣的大氣候下，本
港的保安工作更加不可掉以輕心。
鄭汝樺局長較早前出席公開活動，遭激進青年

衝上台搶咪；曾特首出席公開活動時，亦曾遭到
襲擊。因此，香港一向引以為傲的法治社會，絕
不可以在李副總理訪港時出現保安上的失誤！面
向內地同胞，面向國際，香港應該如何處理呢？
警方依法辦事，視副總理安全為首要任務，這是
絕對應分及該做的事。警方需要考慮如有恐怖分
子混進校園，只憑校內的保安力量，是否足以保
護副總理安全。此等情況在任何一個國家都會充
分考慮及嚴陣以待。設立保安區是為了保安需
要，這是國際慣例，禁止學生進入保安區，又怎
會等同於剝奪言論自由？

放下爭拗 迎接挑戰
李克強副總理此行訪港，主要是宣佈一系列惠

民利港的經濟政策，有助進一步鞏固香港國際金
融中心的地位，及促進本港專業界別的發展，拓
展香港青年報讀內地大學，擴闊了學生的出路，
紓緩本港大學學額不足的問題，更有助青年人將
來到內地發展事業，中央更承諾了，確保內地進
口食品供應穩定。無論從任何方面看，中央都是
愛護香港、支持香港的。所以我們更應該 眼於
把握這些機遇，放下一些無謂耗時的爭拗，好好
裝備自己去迎接未來的挑戰。
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在憤青和其主使人、帶頭人不斷把暴力升級的惡劣情況下，我們也要爭取民主和自由，不能單讓狼 和鴉叫充斥和霸佔了香

港的晴空，不能把本來是帶給港人福祉的好事讓壞人扭曲變形，不能讓做學問研究科學提倡學術自由明德格物的大學演變成反

中亂港的箭頭和堡壘—這是大眾的心聲，也希望這聲音能讓更多人聽到。

除暴辟煞 正人有責
韋　剛

六千元以外的扶貧招數
潘佩璆醫生工聯會立法會議員

重溫金融海嘯歷史 吸取過度借貸教訓
曾淵滄博士

貴州省委書記栗戰書語驚香江。
向香港各界介紹貴州省情時，栗書記說，提到貴州，人們總聯想到

「黔驢技窮」 那個成語。其實，那是謬種流傳，以訛傳訛，楞讓貴州背了
1000多年的黑鍋。
因為所謂的黔驢根本不存在，那典故的第一句話就說得明明白白：「黔

無驢」。接下來的故事也交代得清清楚楚，那驢是好事者用船載來的「老
外」。既然「黔無驢」，那驢只是客居，怎麼會是「黔驢」？這顯然自相矛
盾，文不對題。因此，應當正本清源，為黔正名。怎麼正？故事裡說的黔
驢無中生有，黔虎卻名不虛傳，面對龐然大物，機警沉穩，觀察試探，知
己知彼，最後才發動進攻。所以，這典故和成語應該叫黔虎智多。
這個正名很給力。黔省沒有驢，將一頭外來驢冠以「黔驢」，屬於張冠

李戴，名非其實。用邏輯常識衡量，叫違反矛盾律，是個假概念。概念之
為假，在知識之林就無立足之地，就應當去除。「黔驢」可以休矣，「黔
虎」名正言順。邏輯敲下法槌，權威一言九鼎。

「黔驢技窮」讓貴州背了千年黑鍋
「黔驢」的邏輯錯誤，只是柳宗元這等文化泰斗涼拌的小菜。等而上之

的聖人，等而下之的大師，烹飪大餐小食，邏輯規則常常付之闕如。孔子
的儒學，「仁」來「仁」去，仁為何物，從來不曾定義，全是一堆類比。
用邏輯常識規範，違反同一律。經典名著《三國演義》，演了近100年的歷
史大「義」，「義」的內涵卻相互打架：社會「正義」？兄弟「情義」？
還是對某家政權的「忠義」？似是而非、莫衷一是。用邏輯常識檢視，叫
自相矛盾，意思含混。有所謂當代「國學大師」更離譜：「西方人長於分

析式思維，中國人長於綜合式思維。」「西方」是地域概念，「中國」是國家名稱，二者對
應，在邏輯常識裡叫概念並列不當。分析與綜合本是一個銅錢的兩個面，不可能單獨存
在。硬拆開來，在邏輯常識裡叫以偏概全⋯⋯
老祖宗沒有邏輯的基因和遺傳，當下則不自覺地忽視和疏離。現代哲學科學光照100多

年，邏輯在許多人的思維和交流中仍嚴重缺席。討論問題，辨別是非，質疑真假，鮮見運
用邏輯法則，以邏輯服人，常見動用權力，訴諸感情，或提高分貝。比方，有學者寫文章
批評宗教活動中的一些惡俗醜陋現象，另一「學者」卻因此指責該學者反對宗教；有企業
被曝光賣不良產品，回應卻是「民族企業」國情特殊需要支持；某地出現壞人醜事，反駁
說詞是「放大污點」，「誇大負面」，同時抬出另一些好人美事反擊。
這樣的爭論和辯誣，俗話叫跑題或偏題，或王顧左右而言他。用邏輯法則度量，屬於轉

移論題，或偷換概念。就像談論一個人，大家關注他的品行端正不端正，你卻大談他的身
體多健康。也如同打槍不瞄準，只管「讓子彈飛」，而不管是否擊中目標。這種頭痛醫腳，
下藥不對症，言語再多，分貝再高，辭藻再美，也不能釋疑解惑，更不能證明自己清白，
而往往是治絲益棼，越描越黑。
職是之故，要高度警惕自己思維和話語中的邏輯錯誤，更要高度重視邏輯的掌握和使

用。尤其是要提升自己的話語權、影響力，就要像栗戰書書記這樣，擁抱邏輯，親近邏
輯，發揮邏輯的作用，展現邏輯的力量。諺語說，道理問到你，比繩子捆得緊。這裡的道
理就是指邏輯，是說邏輯的力量讓你沒有還手之力，比繩子捆住你還管用。有了邏輯在
手，語言不多道理深，分貝不高力道大。既能服人，又能服眾。

重視邏輯的掌握和使用
邏輯是人類正確思維、準確表達的法則。一如法律對社會的規範，交通規則對走路過街

的管理。有了邏輯規範，人類的思維和表達就會避免誤入歧途，人際的交流和溝通就能避
免雞同鴨講。一切無謂的爭論、理解的偏差就會找到根由，所謂的見仁見智，公婆爭理就
會有所裁判。謠言未必止於智者，是非一定止於邏輯。
邏輯是辨別真偽、增長智慧的法寶。一個新說法、一個新觀點，一個新發現，只有符合

邏輯才能成立，才能成為知識和道理。反之，這個說法、觀點和發現就可能是謬誤，是偽
知識和假信息。戴上邏輯顯微鏡，錯誤推理，混亂思維，混淆視聽，就會無所遁形。常用
邏輯法則，是非之辨，正誤之勘，真偽之別，就會涇渭分明。真理和知識會因此而大行其
道，智慧和理性會因此而興盛昌明。
邏輯更是認識世界、科學研究的方法。數學、物理、化學，自然科學的任何發展都離不

開邏輯。歷史研究、法律體系、事件真相，社會文明離開邏輯寸步難行。物理學裡的自由
落體定律，就是伽利略運用邏輯規則，發現亞里士多德理論的推理錯誤，從而推導出正確
的結論，才敢上比薩斜塔實驗。法律體系裡普通法與特別法的大小，公法與私法先後，憲
法與其他法律的從屬，都是依據邏輯而建立。沒有邏輯，就沒有嚴謹的法律體系。正如一
位哲人所說，生活猶如巨長的鏈條，見到一環，可推知整體。所以，擁抱邏輯最給力，擁
抱邏輯也最智慧。
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■政府向全港永久居民派發6,000元，以
對抗通脹。 香港文匯報記者彭子文 攝


